
Santé ! Tchin-tchin ! Salud ! Cheers ! Prost ! Skâl !  …  

Presque chaque langue dans le monde possède un mot pour « trinquer » ! 

Apéro,Êdîner,Ê anniversaire,ÊmariageÊouÊ repasÊentreÊ amis,Ê toutesÊ lesÊoccasionsÊ quiÊ nousÊ réunissentÊ sontÊpropicesÊ
pourÊtrinquer.ÊOnÊlèveÊsonÊverreÊetÊonÊleÊcogneÊcontreÊceluiÊdeÊsesÊvoisinsÊenÊseÊregardantÊdansÊlesÊyeux.ÊMaisÊilÊestÊ
difficileÊd’enÊtrouverÊlesÊoriginesÊhistoriques ! 

 

Origines antiques 

LesÊGrecs et les Romains célébraientÊlesÊdieux,ÊlesÊhéros,ÊlesÊguerriersÊenÊlevantÊleurÊcoupeÊdeÊvinÊauÊdébutÊdesÊbanquets. 

LeÊplusÊvieuxÊtémoignageÊestÊlaÊdécouverteÊd’unÊcoffreÊenÊbois,ÊdeÊ
21,7ÊcmÊdeÊhautÊetÊdeÊ50ÊcmÊdeÊlong,ÊretrouvéÊilÊyÊaÊplusÊdeÊ4500Ê
ansÊ dansÊ uneÊ desÊ sépulturesÊ desÊ tombesÊ royalesÊd’Ur en Irak : 
L’Ḗtendard d’Ur. 

SaÊfonctionÊresteÊinconnue :ÊtransportéÊsurÊuneÊhampe,ÊcommeÊunÊ
étendardÊ maisÊ égalementÊ supposéÊ êtreÊ laÊ caisseÊ deÊ résonanceÊ
d’unÊ instrumentÊ deÊ musiqueÊ (Cf.Ê SirÊ LeonardÊ Woolley,Ê
archéologue). 

Les deuxÊcôtésÊimportantsÊreprésentent :Êl’unÊ« la face de la Guerre »ÊetÊ
l’autreÊ « la face de la Paix » surÊ troisÊ
registresÊquiÊseÊlisentÊdeÊbasÊenÊhaut 

LeÊ registreÊ supérieurÊ deÊ laÊ faceÊ deÊ laÊ
PaixÊdépeintÊunÊbanquet,ÊautourÊd’unÊRoiÊimposant,ÊtournéÊversÊsesÊinvités.ÊLesÊconvives,Ê
deÊ profil,Ê sontÊ assisÊ surÊ desÊ tabourets,Ê unÊ gobeletÊ àÊ laÊmainÊ etÊ regardentÊ tousÊ leÊ Roi.Ê
DerrièreÊeuxÊseÊtrouveÊunÊjoueur de lyre et un chanteur 
 

Au Moyen Âge 

AprèsÊdeÊnombreuxÊscandalesÊd’empoissonnements,ÊonÊ trinquaitÊenÊentrechoquantÊavecÊ forceÊsaÊchope,ÊsouventÊ
faiteÊenÊmétal,ÊpourÊenvoyerÊdesÊgouttesÊduÊbreuvageÊdansÊcelleÊdeÊsonÊcompagnonÊafinÊdeÊmélangerÊlesÊboissons.Ê
IlÊ fallaitÊensuiteÊseÊregarderÊdansÊ lesÊyeuxÊenÊbuvantÊ laÊpremièreÊgorgée,ÊpourÊvérifierÊ lesÊintentionsÊdeÊsonÊinvité.Ê
CetteÊpratiqueÊétaitÊtrèsÊrépandueÊchezÊlesÊmonarquesÊnotammentÊpourÊHenri IV. 

RegarderÊlaÊpersonneÊavecÊquiÊl’onÊtrinque,Êlever,ÊchoquerÊsonÊverre,ÊdesÊgestesÊquiÊfontÊencoreÊpartieÊaujourd’huiÊdesÊtraditions. 
 

Porter un toast ! 

C’estÊleverÊsonÊverreÊenÊl’honneurÊd’uneÊpersonneÊaprèsÊavoirÊfaitÊunÊpetitÊdiscours. 

L’origineÊ viendraitÊ deÊ l'habitudeÊ deÊ placerÊ uneÊ « tostée » épicéeÊ auÊ fondÊ
d’uneÊcoupeÊpourÊenÊparfumerÊleÊvinÊetÊhonorerÊparticulièrementÊunÊconvive. 
CetteÊ expressionÊ vientÊ deÊ l’ancienÊ françaisÊ « toste » quiÊ désigneÊ uneÊ
trancheÊdeÊ painÊ grillé.Ê LaÊ coupeÊ circulaitÊ alorsÊ deÊmainÊ enÊmainÊ parmiÊ lesÊ
buveurs,ÊquiÊenÊprenaientÊchacunÊuneÊgorgée,ÊavantÊd'acheverÊsonÊparcoursÊ
auprèsÊdeÊ l'invité(e)Êhonoré(e),ÊquiÊavaitÊalorsÊleÊprivilègeÊdeÊviderÊlaÊcoupeÊ
etÊdeÊmangerÊlaÊ« tostée »ÊimbibéeÊdeÊvin. 

De nombreuses chansons populaires accompagnentÊcesÊgestesÊde trinquer ouÊ
porterÊun toast.ÊCommentÊneÊpasÊciterÊl’opéraÊdeÊGiuseppe Verdi dansÊLa Traviata 
etÊsonÊcélèbreÊairÊduÊ« Brindisi »Ê- deÊl’italienÊbrindareÊ:Êtrinquer -ÊquiÊestÊunÊairÊàÊboireÊ
ouÊ unÊ toastÊ dansÊ l’opéraÊ etÊ dontÊ laÊ musiqueÊ accompagneÊ aujourd’huiÊ notreÊ
nouvelÊHymne du Conseil des Échansons de France ! n 

Le vin et la musique 
Par Marie Françoise Bourdot 

Fête d’artistes. Huile du peintre danois 
Peder Severin Kröyer 1888 

Face de la Paix : Détail du coffret exposé au British 
Museum de Londres.  


